
  I. MUNICIPALIDAD DE PAILLACO 
PROVINCIA DE VALDIVIA 

REGIÓN DE LOS RÍOS 

     
REUNIÓN ORDINARIA N°83 CONCEJO MUNICIPAL DE 

PAILLACO 
 
FECHA      : 4 de octubre  de 2023.- 
HORA DE INICIO    : 15:30  HORAS.- 
HORA DE TÉRMINO:    17:23  HORAS.- 
 
 

En Paillaco a trece de septiembre del año 2023, siendo las quince horas treinta 

minutos, se procede a iniciar la Reunión ordinaria Nº83, en la Sala de Concejo 

Eduardo Camino Habitch, reunión presidida por el alcalde titular Sr. Miguel 

Ángel Carrasco, actuando como ministro de fe la Sra. Carola Medel Veloso, 

Secretaria Municipal: 

 

Participan los concejales: 

                   - Cristian Navarrete Quezada  

                   - Dilbert Alvarado Flores       

                   - Raúl Cortez Mardones  

                   - Fernando Álvarez 

                   - Gastón Fuentes 

                   - Gabriel Montecinos (vía zoom) 

 

Se ha convocado a la presente reunión para ver los siguientes puntos de tabla: 

1.- LECTURA DEL ACTA ANTERIOR 

 

2.- INFORME DE COMISIONES 

 



3.- CUENTAS DEL PRESIDENTE 

 

4.- VARIOS 

 

 

1.- LECTURA DEL ACTA ANTERIOR 

1.1.- Alcalde Miguel Ángel Carrasco: se somete a votación y se aprueba por 

unanimidad el acta 82. 

 

2.- INFORME DE COMISIONES 

2.1.- Sra. Carola Medel, Secretaria Municipal: 

Comisión de Finanzas 

Contó con la presencia de todos los Concejales. El primer punto fue el traslado 

de una patente de alcoholes, presentada por la señora Silvana Vázquez, pre 

aprobándose.  

2.2.- Alcalde Miguel Ángel Carrasco: se somete a votación y se aprueba por 

unanimidad 

 

APROBAR TRASLADO DE PATENTE DE ALCOHOLES ROL 

N° 4-7, A NOMBRE DE LA SRA. LUZ AURORA FIGUEROA 

MARTINEZ PARA FUNCIONAR EN CALLE CAUPOLICAN 195 

DE REUMEN. 

 

2.3.- Sra. Carola Medel, Secretaria Municipal: 



El segundo tema fue el reglamento del COSOC, situándonos en la situación 

que es una obligación del municipio tener este órgano de participación 

ciudadana activo, teniendo en cuenta que el señor Alcalde dio las instrucciones 

al departamento de organizaciones comunitarias de reactivarlo, considerando 

que se había hecho un llamado y que no había tenido convocatoria. Se 

preaprobó el reglamento COSOP para este nuevo llamado que se iniciará a 

contar de la fecha de la de la aprobación de este reglamento. También el 

Consejo sugirió que se haga la consulta a Contraloría y saber hasta dónde llega 

la responsabilidad tanto del alcalde como de la administración, en general si es 

que el COSOC no se constituye ya por tercera vez. 

 

2.4.- Concejal sr. Gastón Fuentes: señala que planteo la idea de la consulta a 

Contraloría, ya que por los antecedentes que entregó a la comisión la señora 

secretaria municipal, la señora Carola Medel, este nuevo intento, parece una 

pérdida de tiempo, y para que el municipio se libere de responsabilidades, de 

que no se le pudiera cuestionar abandono de deberes al Alcalde. Que se haga la 

próxima convocatoria, pero esto no puede ser un asunto permanente sin 

resultados, o sea la comunidad no está obligada a participar. Cree que el 

problema no está en el reglamento, está en la ley, pero mientras no cambie la 

ley, se va a estar igual. 

 

2.5.- Alcalde Miguel Ángel Carrasco: se somete a votación y se aprueba por 

unanimidad 

 

APROBAR REGLAMENTO DE COSOC PARA INICIAR NUEVO 

LLAMADO 2023, A CONTAR DE LA PUBLICACIÓN DEL 

DECRETO DE APROBACIÓN. 

 

2.6.- Sra. Carola Medel, Secretaria Municipal: 



Como tercer punto se vio el convenio de colaboración de la corporación de 

asistencia judicial, que fue presentado por la asesora jurídica, la señora Magdaly 

Zambrano, pre aprobándose. 

 

2.7.- Alcalde Miguel Ángel Carrasco: se somete a votación y se aprueba por 

unanimidad 

 

REFRENDAR LA RENOVACIÓN DE CONVENIO DE 

COLABORACIÓN ENTRE LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE 

PAILLACO Y LA CORPORACIÓN DE ASISTENCIA JUDICIAL 

DE LA REGION DEL BIO BIO, EN LOS TÉRMINOS QUE SE 

EXPLICITAN EN EL CONVENIO.- 

 

2.8.- Sra. Carola Medel, Secretaria Municipal: 

Como cuarto punto se vio la ordenanza, básicamente el capítulo cinco de los 

derechos del ejercicio transitorio de actividades lucrativas. El consejo acordó 

que se iba a trabajar este capítulo en extenso el día martes diez de octubre a las 

quince horas. 

2.9.- Concejal sr. Gastón Fuentes: 

Plantea cómo terminar con la invasión sistemática de comerciantes de fuera de 

la comuna, que con una actitud matonesca se instalan donde quieren, cuando 

quieren, por lo que sería bueno explorar y no esperar al próximo año, si las 

disposiciones legales lo permiten hacer una decisión rápida para contratar una 

empresa de seguridad que supervisa sobre todo lo que viene a fines del mes de 

octubre y en torno al uno de noviembre, porque al final estamos con puras 

explicaciones y al final el resultado es malo, es pésimo. Cree que no se debe 

entregar a un matonaje, con una actitud prepotente, incluso con agresiones 



físicas, sin perjuicio lo que se haga el próximo martes en la discusión de la 

ordenanza. 

2.9.- Sra. Carola Medel, Secretaria Municipal: finalmente, estuvo presente el 

Superintendente del cuerpo de Bomberos de Paillaco, donde se le invitó para 

ver el tema de la subvención del año 2024. Él indicó que las subvenciones 

fiscales que ellos reciben tienen que ser repartidos en tres cuerpos de bomberos 

que existen en la comuna de Paillaco. Paillaco sería la comuna, después de 

Valdivia, que tiene mayor número de emergencias a nivel nacional. De la 

superintendencia nacional reciben cuarenta millones anuales, que deben ser 

distribuidas en sueldos a cuatro operadoras, combustible, lubricante para para 

los camiones y eso implica más o menos cinco millones de pesos al mes, los que 

gastan de los cuarenta millones Por tanto su necesidad para el año son sesenta 

millones que no los tienen. Comunicaron que se viene una rebaja de la 

subvención de parte del Ministerio de Hacienda y una rebaja para bomberos y 

un aumento para CONAF, que es del 40%. También se presentaron estadísticas 

de gastos por cuartel, también se refirieron a que ellos solicitan es que 

comenzando el tema de los incendios forestales que es durante enero, febrero 

y marzo, sería ideal dejar un presupuesto para petróleo, para combustible, para 

este mes verano y que solo se debería y que solo se debe utilizar cuando exista 

alerta amarilla o alerta roja. Ellos hablaron de un monto de tres millones de 

pesos para poder funcionar en los meses de verano  

Se acordó que para la próxima reunión de consejo como punto de tabla se 

solicite la presencia del Ito de Principio Verde y se acordaron reuniones de 

comisión para la próxima semana, el miércoles 11 de octubre comisión de 

educación donde se va a ver el PADEM y una comisión de medio ambiente. 

2.10.- Concejal sr. Cristián Navarrete: señala que lo que plantearon el cuerpo de 

bomberos es que como los incendios ya comenzaron la idea es ver la posibilidad 

dentro de los mayores ingresos se pueda considerar recursos dentro de este año 



para que en los meses de noviembre o diciembre y no tener que hacer una 

modificación presupuestaria que fue un poco caótica. Dejar recursos destinados 

para esos efectos. Bomberos tiene un problema grave cuando vienen compañías 

de otras comunas y ellos deben poner el petróleo para los camiones, con los 

mismos recursos que reciben desde el nivel central. 

2.11.- Concejal sr. Gastón Fuentes: indica que existen situaciones que dependen 

de los bomberos y hay otras que dependen del municipio. Pero hay cosas que a 

simple vista parecen como una discriminación arbitraria, o sea, los recursos que 

reciben los tres cuerpos de bomberos de la comuna de Paillaco son muy 

cercanos en el monto. Pero en cuanto a los compromisos que generan en cada 

comunidad, me refiero a la ciudad de Pallaco, Pichirropulli y Reumén son 

completamente distintos, pero eso no va a depender del alcalde ni del consejo, 

va a depender de la junta nacional de bomberos. Cree que hay que tener una 

mirada distinta y colaborar con bomberos y que el proyecto de presupuesto 

podría entrar a discutir cómo se les puede ayudar de un monto mayor a los 

bomberos de la ciudad de Pallaco.  

2.12.- Concejal sr. Gabriel Montecinos: señala que los recursos para bomberos 

2024, es una necesidad para que puedan hacer frente a sus requerimientos, sus 

necesidades y la cantidad de voluntariado.   

 

3.- CUENTAS DEL PRESIDENTE 

3.1.- Alcalde sr. Miguel Ángel Carrasco: lo primero invita al seminario de 

Energías Renovables a realizarse el día 13 de octubre, donde destaco y agradeció 

la excelencia de los expositores  comprometidos   



 

 



 

 

El día de ayer se estuvo en el Hospital para conmemorar el día nacional del 

Hospital donde se presentó un mensaje fuerte y claro al establishment nacional 

y regional de que Paillaco necesita un nuevo hospital. 



 

 

Informa que se está trabajando en el mejoramiento de los caminos vecinales. Se 

esta elaborando un mapa digital de los caminos vecinales y se consultara a los 

vecinos para que digan si el recorrido corresponde y si hay caminos nuevos que 

nosotros debiéramos agregar. Se irán publicando las fechas de intervención, las 

fechas donde van a estar las maquinarias. 

Después de veintitantos oficios que le hicimos llegar al Director de Vialidad, 

ayer se vieron los eventos, así que se están empezando a reparar caminos. 



También se han iniciado una serie de conversaciones con las autoridades 

ancestrales del territorio, para ir incluyendo caminos que tienen vinculación con 

comunidades al plan de mejoramiento de la CONADI. 

4.- VARIOS 

4.1.- Concejal sr. Gabriel Montecinos: 

Punto 1: solicitud de transporte para Pichirropulli y Reumén para el concierto 

de Valentín Trujillo. 

Punto 2; solicita que se informe para cuando se hará difusión de las actividades 

del programa aniversario. 

Punto 3: solicita la entrega y acondicionamiento de la sede para los adultos 

mayores de Itropulli. 

Punto 4: solicita avanzar en la entrega de comodatos pendientes a 

organizaciones de la comuna, en especial a La Veguita. 

4.2.- Concejal sr. Gastón Fuentes: sugiere que se cambie el local de presentación 

del concierto por la convocatoria transversal de Valentín Trujillo y solicita que 

se entreguen entradas a los adultos mayores. 

4.3.- Alcalde sr. Miguel Ángel Carrasco:  informa que se dispondrá de buses 

para el traslado y se verá el tema de cambio de local para el concierto, 

Informa del programa de aniversario 



 

 



 

Solo queda pendiente programar el acto de la devolución del terreno de la feria. 

En relación con la sede del adulto mayor de Itropulli se informa que se mejorará 

el radier, pintura de las paredes, mejoramiento de la techumbre, conexión al 

alcantarillado, la instalación de lavaplatos y ver la instalación eléctrica. 



Finalmente se está analizando y preparando el comodato para La Veguita, 

llegando a acuerdos con EFE y comenzar los diseños para el proyecto de Eleam 

para Pichirropulli. 

4.4.- Concejal sr. Cristián Navarrete: 

Punto 1.- Solicita corte de ramas pinos en estadio Cincuentenario y ampliar 

horario de atención en los estadios. 

4.5.- Alcalde sr. Miguel Ángel Carrasco: informa que se realizar el corte y poda 

y se comunicará la ampliación del horario. 

4.6.- Concejal sr. Cristián Navarrete: 

Punto 2.- Solicita la continuidad del dentista en Posta Santa Rosa y que se 

garantice la atención, dentro de los próximos 15 días.  

4.7.- Alcalde sr. Miguel Ángel Carrasco: informa que se está garantizando la 

continuidad de los doctores en las Postas rurales 

4.8.- Concejal sr. Cristián Navarrete: 

Punto 3.- Solicita que se notifique la respuesta a la solicitud de la Junta de 

Vecinos Villa El Progreso Santa Filomena en relación al cambio de nombre de 

la Calle Ernestina Plaza Mellado, 

Punto 4.- Solicita el retiro de Basura y escombros en sitios eriazos, (a un costado 

de casas de Villa El Esfuerzo, propiedad Perinetti y Villa los Ediles, Propiedad 

Valerio)  

4.9.- Alcalde sr. Miguel Ángel Carrasco: informa que se realizará un convenio 

para la limpieza de sitios eriazos, lo que se  replicará en todos los casos.    

4.10.- Concejal sr. Cristián Navarrete: 

Punto 5.- Solicita mantención y/o recambio iluminación de iluminación en el 

Gimnasio de Itropulli.  



4.11.- Alcalde sr. Miguel Ángel Carrasco: informa que a través del Convenio de 

suministros se solucionará esta situación. 

4.12.- Concejal sr. Cristián Navarrete: 

Punto 6.- Solicita que se realicen acciones de mitigación en Calle Pedro de 

Valdivia, específicamente supresor de polvo. Don Raúl Morales gestionó 

material reciclado de carreteras para ser esparcido en esta calle. 

4.13.- Alcalde sr. Miguel Ángel Carrasco: informa que se tiene el estudio 

topográfico y se está terminando el diseño de ingeniería. En cuanto al uso del 

procesado se utilizará gracias a una gestión de don Raúl Morales. 

4.14.- Concejal sr. Cristián Navarrete: 

Punto 7.- informa de carta de Apoderados Escuela Proyecto de Futuro, donde 

solicitan leña y aire acondicionado.  

4.15.- Alcalde sr. Miguel Ángel Carrasco: informa que se derivó al Director del 

DAEM. 

4.16.- Sr. Walter Wenig, Director de Tránsito: señala que se realizó una 

invitación con todos os gastos pagados a 9 jóvenes de la comuna, igual o 

superior al 80%(Junaeb), y vinculados al deporte y que exista paridad. Resalta la 

importancia de los Juegos Panamericanos y poder compartir con deportistas de 

primer nivel. Se están definiendo los cupos de acuerdo posiblemente a dos 

criterios: la calidad deportiva y las disciplinas que se verán. 

4.17.- Concejal sr. Gastón Fuentes: señala que se alegra que el sr. Wenig, 

deportista destacado esté a cargo y sugiere que el informe que entregue sea 

ratificado por el Concejo. 

4.18.- Concejal sr. Gabriel Montecinos: señala que también se considere la 

equidad territorial. 

 



4.19.- Concejal sr. Dilbert Alvarado: 

Punto 1: solicita que se coloque un letrero de prohibido botar basura en calle 

Balmaceda. 

Punto 2: solicita que se informe el aumento de atención del cementerio hasta 

las 19:30 horas. 

4.20.- Srta. Yasna Kiesling: informa que el concierto de Valentín Trujillo sehará 

en el Gimnasio Escuela Proyecto de Futuro.  

 

4.21.- Concejal sr. Dilbert Alvarado: 

Punto 3. Informa de una reunión que se trató el tema de seguridad en el sector 

Mirador Chapuco. 

4.22.- Alcalde sr. Miguel Ángel Carrasco: informa que los recursos a petición de 

la asamblea en esa reunión se comprometió el gobierno regional a la pronta 

entrega de recursos para seguridad. 

 4.23.- Concejal sr. Dilbert Alvarado: 

Punto 4: reitera la solicitud para la sede de los adultos mayores de Itropulli. 

 



 

4.24.- Concejal sr. Gastón Fuentes: 

Punto 1: indica que se comunicará con el sr. Pinuer por el tema del camino de 

Chapuco hasta donde vive la Familia Lavoz. 

Punto 2: solicita el mantenimiento del pasaje San Ramón. 

Punto 3: solicita el mantenimiento del camino Casino La Luma. 

Punto 4: solicita una reunión privada una vez terminado el presente Concejo. 

 4.26.- Concejal sr. Dilbert Alvarado: señala que desde la Asociación consultan 

sobre la asistencia de los concejales al Encuentro Nacional de Concejales a 

realizarse en Arica del 28 de noviembre al 1 de diciembre. 

4.27.- Concejal sr. Gastón Fuentes: consulta sobre el costo de la inscripción. 

4.28.- Concejal sr. Dilbert Alvarado: señala que es de $400.000 por participante. 

4.29.- Alcalde sr. Miguel Ángel Carrasco: indica que se solicitará una rebaja al 

alto costo de inscripción. 

4.30.- Concejal sr. Raúl Cortez: 

Punto 1: felicita a los ganadores y a la organización del comunal de cueca. 

Solicita movilización para acompañar el regional a los representantes de la 

comuna. 

4.31.- Alcalde sr. Miguel Ángel Carrasco: indica que se pedirá a Dideco que 

organice este viaje y se suma a las felicitaciones por el comunal de cueca 

4.32.- Concejal sr. Raúl Cortez: 

Punto 2: solicita el mantenimiento del camino Casino. 

Punto 3: solicita que se haga limpieza de escombros en el cementerio, y cambiar 

donde dejar los escombros que no sea en la entrada. 



4.33.- Concejal sr. Fernando Álvarez: 

Punto 1.- Solicitud de vecinos de calle Manuel Bulnes entre Malaquías Concha 

y Cristóbal Colón, para no disponer de este espacio para feria durante la 

festividad de Todos los Santos. 

 

Punto 2.- Situación de Comité de Vivienda de Altos de Reumén, 40 familias. 

(Entidad gestión inmobiliaria social) Egis Santa María, reunión día 29 de 

septiembre. 

Solicitan una reunión formal con el municipio, dado que a ellos les informaron 

que las invitaciones para la reunión del día 29 habían sido invitados (municipio) 

y no asistieron. 

 

4.34.- Alcalde sr. Miguel Ángel Carrasco: se pregunta si la EGIS no sabía que 

había un plano regulador en trámite, que podría afectar la superficie del 

proyecto. Siendo esto responsabilidad de la EGIS, al no tomar en cuenta el 

plano regulador. 

 

4.35.- Concejal sr. Gastón Fuentes: señala que este tema se trató antes, sugiere 

al Alcalde no exponerse a una situación que no creó. 

 

4.36.- Concejal sr. Cristián Navarrete: Señala que se trató este tema en comisión, 

también con el Serviu. Pero lo objetivo ahora es el plan regulador, que reduce 

el terreno donde se va a construir y buscar la forma de apoyar al comité y 

brindarles alguna solución. 

 

4.37.- Concejal sr. Gastón Fuentes: señala que ante esta situación la 

municipalidad no tiene responsabilidad y no se deben asumir errores que 

cometieron otros.  

 



4.38.- Concejal sr. Fernando Álvarez: 

Punto 3.- Solicitud vecinos de callejón los Avellanos de Itropulli 10 familias. 

para realizar mejoramiento. 

 

Punto 4.- Solicita apoyo a folcloristas (pareja) que viajarán al Festival 

Internacional de Folclor Latinoamericano desde el 14 al 24 de noviembre en la 

ciudad de Guayaquil Ecuador. 

 

Punto 5.- Recordar solicitud realizada en Reunión Nº 79 de fecha 28/08 punto 

5. Lomos de toro vecinos Calle Mac Iver vecino Eduardo Vivanco, Villa 

Bicentenario Fernando Yaeger y calle Camilo Henríquez. Solicitar un ministro 

de fe, para la conformación de un comité de Adelanto. 

 

Punto 6.- Informar que los días 13, 14 y 15 de octubre se realizará la Colecta 

Nacional de la Fundación Damas de Blanco. También se pueden realizar 

depósitos a: 

Fundación Damas de Blanco RUT 71.628.200-7 

Cuenta corriente Banco Estado Nº100100207  

¿Quiénes son las damas de Blanco? Las Damas de Blanco son voluntarias que 

son miembros de distintas congregaciones evangélicas, que despliegan su labor 

en los hospitales, donde atienden a los enfermos, dándole a muchos la comida, 

entregando ropa, pañales o elementos de aseo personal a todo quien lo necesite. 

También realizan atenciones domiciliarias a enfermos postrados. 

En Chile llevan 65 años y en nuestra comuna 20 años, desde febrero del año 

2003. 

 

Punto 7.- solicita la limpieza del microbasural frente al acceso de la Comunidad 

José Calvío en Reumén. 

 



Punto 8.- Envía un saludo a los Adultos mayores de nuestra comuna, en el 

marco del día internacional del adulto mayor que se conmemora el 01 de 

octubre. Más de 6 millones de habitantes en Chile serán personas mayores de 

cara al 2050. 

 

Punto 9.- Solicitud del Comandante de Bomberos de Paillaco citar a una 

reunión del Cogrid, Comité de gestión de riesgos y desastres. En virtud del 

peligro que representan los Incendios forestales e invitar a los tres cuerpos de 

bomberos de la comuna. 

 

4.39.- Sr. Walter Wenig, Unidad de Gestión de Desastres: señala que se están 

realizando acompañamiento a los comités del sector poniente, que es el más 

riesgoso. En noviembre se realizará una reunión con las Juntas de Vecinos, 

Bomberos y aportar con la mitigación y prevención. 

 

 

Se agradece la asistencia y se da por terminada la reunión.  

 

 

 

 

 

  Miguel Ángel Carrasco                                               Carola Medel Veloso 

             Alcalde                                                             Secretaria Municipal 

 

 

 

 


